

Setiembre se apoderó del pueblo de Tututepec (1), y continuó persiguiendo á los realistas, cuyo capitán Armen-gol fué muerto; pero el 5 de Noviembre, el pueblo de Ometepec, el mas considerable de aquellos contornos, se declaró por la causa real, y Reguera entró en él el día 10, siendo recibido con el mayor aplauso: reunió unos trescientos hombres con ochenta armas de fuego, tomó algun dinero y municiones, organizó aquellas compañías de las milicias de la costa, y seguro del espíritu de aquellos habitantes, se creyó no solo en estado de sostenerse, sino aun de amenazar á Oajaca.

»El virey, segun el plan de operaciones que tenia formado, situó en Tasco una division de observacion, bajo el mando del brigadier D. José Moreno Daoiz, quien estableció su cuartel en Tepecuacuilco, y las partidas que de ella dependian extendian sus excursiones hasta la ribera derecha del Mescala (2), encontrando aquellos pueblos cansados de las calamidades de la guerra y deseosos de que se estableciesen fuerzas capaces de protegerlos, lo que dió motivo á que el virey hiciese publicar en la Gaceta del gobierno una acre censura contra los propietarios, que remisos para la defensa de sus propios intereses, no se apresuraban á coadyuvar á la organizacion de cuerpos

1813. de patriotas, en los lugares que estaban li-  
Agosto. bres del dominio de los insurgentes. En otras

significante suceso, Bustam., Cuad. hist., tom. II, fol. 360, dice, que está escrito con «bello laconismo.»

(1) Correo del Sur, núm. 32, de 6 de Octubre.

(2) Gaceta de 10 de Agosto, núm. 438, fol. 827.

acciones dadas por los comandantes de los pueblos inmediatos al rio, fueron tambien batidos los insurgentes, y en Setiembre ocupó á Teloloapan el capitán D. Manuel Gomez Pedraza, de quien Moreno Daoiz hizo muchos elogios (1).

»El teniente coronel Armijo, comandante de Izúcar, dirigia desde aquel punto los movimientos de las partidas que estaban bajo su mando: una de estas, á las órdenes del capitán D. Domingo Ortega, entró en el mes de Febrero en Acatlan, sorprendió á los insurgentes que allí estaban, y saqueó el pueblo (2). Otra seccion, mandada por el capitán de fieles del Potosí D. Juan Bautista Miotta, que se habia hecho conocer ya, por haber cogido en el monte de las Cruces la correspondencia de los Guadalupe que Lailson conducia, atacó el 20 de Agosto en las inmediaciones de Piaxtla al regimiento de San Lorenzo, bien armado y disciplinado por su coronel D. Ramon Sesma, quien no se halló en la accion: el teniente coronel Ojeda que en ella mandaba fué muerto, y tambien un P. franciscano que hacia de capellan, y el cuerpo quedó enteramente desbaratado (3). Matamoros, que desde su regreso de la frontera de Guatemala habia permanecido en Oajaca, curándose de una contusion recibida en una

(1) Gaceta de 23 de Octubre, núm. 473, fol. 1097.

(2) En el Correo del Sur, núm. 12, de 13 de Mayo, se publicó una noticia de la ocupacion de Acatlan por Ortega.

(3) Gaceta de 28 de Agosto, núm. 447, fol. 894: id. de 2 de Setiembre número 449, fol. 915, y de 21 del mismo, núm. 458, fol. 985. Bustamante, Cuadro hist., tom. II, fol. 348.

pierna, en la accion de Tonalá, dejó aquella capital, dirigiendo una proclama á sus habitantes el 10 de Agosto (1), y puso su cuartel general en Tehuicingo, con el objeto de reparar este revés y aprovechar la primera oportunidad que se le ofreciese para recobrar á Izúcar. Las tropas que mandaba, consistentes en el regimiento de infantería del Cármen y el de dragones de San Pedro, estaban completamente uniformadas y armadas, y eran los cuerpos mas disciplinados que habian tenido los insurgentes.

»Estos, por resultado de estas acciones, no habian podido penetrar en los valles de Cuernavaca y Cuautla, y habian sido contenidos en la ribera izquierda del Mescala. Su posicion y la relativa de las tropas del gobierno, están explicadas en el siguiente plan de operaciones, formado por Calleja, para la provincia de Puebla y rumbo del Sur, que existe entre los papeles de la secretaría del vireinato (2). Dice así:

«El enemigo ocupa con varios cuerpos, que disminuye ó aumenta segun las ocurrencias, una línea que se extiende desde Chilpancingo al puente del Marqués sobre el rio de Puebla (3), distante treinta leguas de aquella ca-

(1) Se insertó en el Correo del Sur del 12, núm. 25. Bustamante dice que él la escribió.

(2) Lo ha copiado Bustamante, Cuadro hist., tom. II, fol. 395.

(3) El rio de Puebla, y mas generalmente llamado «Rio Poblano,» nace en las montañas de Rio Frio, pasa por Tlaxcala, donde toma el nombre de «Zahuapan,» y por el puente de Puebla en el camino de Méjico. Sigue por la Mixteca, á incorporarse cerca de Tecosoutitlan, con el no menos caudaloso que se

pital, á la que amenaza, igualmente que á Izúcar, Cuautla, etc. De la misma línea, segun noticias, ha destacado un cuerpo al socorro de Coscomatepec, sitiado por nuestras tropas.»

1813. «Las fuerzas de su izquierda, apoyadas en  
Octubre. Chilpancingo, pueblo fortificado en el estrecho de una barranca, se han disminuido para reforzar su derecha, en la que parece está dispuesto á obrar.»

«Nuestra línea, casi paralela á la suya, se extiende desde Tepecoacuilco, en que apoya su derecha, hasta Izúcar y Puebla en que termina su izquierda.»

«Ella consta de tres cuerpos: el de la derecha, á cargo del Sr. brigadier D. José Moreno Daoiz, con cerca de dos mil hombres entre infantería y caballería y seis piezas; el del centro, al del teniente coronel D. José Gabriel de Armijo, que podrá constar de mil y quinientos hombres, inclusas las tropas urbanas de su distrito; y el de la izquierda, al del Sr. coronel D. Luis de la Aguila, con cerca de tres mil hombres y un suficiente número de piezas.»

«De la guarnicion de Puebla, sus destacamentos, patriotas, recogíéndolos todos y auxilios que reciba de Ja-

forma con todos los derrames de la serrania que corre desde el reverso del valle de Toluca hasta el pié del volcan de Popocatepetl, recogiendo todas las aguas de los valles de Cuernavaca y Cuautla. Entre ambos rios se halla situado el pueblo de Tesmalaca. Hasta su confluente corren los dos de Norte á Sur, con diversas inflexiones, pero desde aquel punto, con el nombre de Mescala, toma la direccion del Poniente hasta que vuelve á dirigirse al Sur para desembocar en Zacatula.

lapa y de esta capital, de donde salen en esta fecha un batallon de infantería y un escuadron de caballería, ambos de corta fuerza, debe formarse otro cuerpo lo mejor organizado posible, que mandará en persona el Sr. comandante general del Sur, á cuyas órdenes estarán los de Armijo y Aguila, quedando independiente el del Sr. Moreno, por su distancia y mayor inmediacion á la capital de Méjico.»

«El objeto principal y preferente debe ser, el que cada uno de estos cuerpos esté organizado, disciplinado y provisto de cuanto pueda necesitar y proveerle (1) las estrechas circunstancias y escasez de casi todos los pueblos de este país arruinado, exigiendo de ellos los víveres y contribuciones con la posible equidad y moderacion, en caso que ella baste para surtirlos; pero valiéndose de la fuerza, si la moderacion no alcanzare.»

«A cada uno de estos cuerpos se agregará el todo ó parte de los patriotas de su distrito, así para aumentar en fuerza, como por evitar que se dispersen. A los pueblos que no queden defendidos, se les recogerán todos los caballos y armas que tengan sus vecinos, á quienes se satisfará su importe.»

«Si el enemigo diese tiempo, se empleará el que se necesite en organizar estos cuerpos, de modo que cada uno se halle con fuerzas suficientes para atacar con ventaja al enemigo, suspendiendo todo convoy, correo ó destacamento que no sea muy preciso, y dedicándose solo á este importante objeto, haciendo efectiva la responsabilidad

(1) Parece que debe decir «y permitan.»

de cualquier jefe ú oficial que no se esmere en el cumplimiento de sus deberes.»

«Conseguido este objeto, hasta el punto que permita la posibilidad, obrarán de concierto los cuatro cuerpos. El del Sr. Moreno llamará la atencion del enemigo, amenazando su izquierda en Chilpancingo, apoderándose de este punto y del contiguo de Chilapa, si hallase oportunidad de hacerlo. El del Sr. Aguila, reuniendo cuantas tropas y patriotas existen en las villas, si lo creyere preciso, ó dejando alguna guarnicion en ellas,

1813. ciso, ó dejando alguna guarnicion en ellas,  
 Octubre. si se considerare con fuerzas bastantes para

batir al enemigo, se situará en Tehuacan y lo atacará por su espalda en el puente del Marqués, en el entre tanto que el cuerpo que se forme en Puebla lo ataca por el frente. El teniente coronel Armijo dejará en Izúcar la guarnicion que crea necesaria para poder sostener un asalto, proveyendo aquel punto de víveres, municiones y un buen jefe, y con la restante tropa se unirá á la division de Puebla si lo necesitare, ó hará una diversion por la izquierda del Sr. Moreno con rumbo á Chilapa, si la division de Puebla no exigiere su auxilio, y en el caso de necesitarlo, preferirá esta á toda otra atencion.»

«La division del Sr. Aguila y la de Armijo, que obran á las órdenes del general del Sur, lo harán de concierto con la que este jefe mande, con presencia de los movimientos del enemigo.»

«El general tendrá muy presentes dos verdades, que sin riesgo de exponerlo todo, no deben separarse de su memoria y disposiciones: la primera es, la de que los cuerpos reunidos al cargo de sus jefes y oficiales, con dis-

ciplina y provistos de lo necesario, aseguran la victoria: y la segunda, que importa menos que los enemigos entren en los pueblos que nosotros abandonamos, no siendo posible sostenerlos todos, que el que por cubrirlos, dividamos nuestras fuerzas, con riesgo casi evidente de perderlas todas.»

«Si por estos medios se consiguiese, como es probable, batir los cuerpos principales de Morelos y Matamoros, queda á la prudencia del general y de los respectivos jefes de divisiones, el aprovechar los momentos y circunstancias que se presenten para perseguirlos en la buena estacion á cualquiera parte donde se dirijan, y el destinar un cuerpo á la provincia de Oajaca para apoderarse de ella, siendo del cargo del Sr. Moreno, segun las mismas circunstancias, el recobrar á Acapulco, protegiendo á los fieles patriotas que se han sostenido en Ayutla, Ometepec y la Palizada. Méjico, Octubre 5 de 1813.—Calleja.

»Para que este plan tuviese todo su efecto, el virey, que habia pasado revista en la plaza mayor de Méjico, el 14 de Setiembre, á todas las tropas de la guarnicion de que se podia disponer, mandó salir para Cuernavaca el 16 del mismo mes á reforzar la division de Moreno Daoiz, el batallon expedicionario de Lobera, siguiéndolo el 23 con el mismo destino un convoy considerable de víveres y municiones (1), pues por la escasez de los primeros en aquella parte de la tierra caliente, era necesario proveer de todo desde la capital á las tropas destinadas á operar en ella, y el 6 de Octubre marchó á Puebla el batallon

(1) Arechederreta. Apuntes históricos manuscritos.

de San Luis, llamado de los Tamarindos, y un escuadron de los dragones de la misma Puebla. Con estas fuerzas fué el brigadier D. Ramon Diaz de Ortega, con una comision, aunque desde entonces se supuso que el objeto era relevar al conde de Castro Terreño, de quien estaba descontento el virey (1). Sin embargo, las ocurrencias de la provincia de Veracruz de que vamos á ocuparnos, impidieron por entonces la ejecucion de este plan.

1813. »Don Nicolás Bravo, despues de haber de-  
Abril. tenido por largo tiempo la marcha del convoy que conducia Olazábal á Veracruz en Febrero de este año, se situó en Tlalixcoyan, desde donde se dirigió á Alvarado, con el intento de hacerse dueño de aquel puerto, que atacó vigorosamente el 30 de Abril, pero habiendo sido rechazado por el teniente de navío Don Gonzalo de Ulloa, que mandaba la guarnicion, se retiró á San Juan Coscomatepec (2). El mando de la costa de Sotavento de Veracruz, se encargó poco tiempo despues al teniente de navío D. Juan Topete, quien organizó fuerzas suficientes no solo para la defensa de los puntos de la costa, sino para adelantar en lo interior, y con los destacamentos que oportunamente distribuyó, abrió la comunicacion por tierra de Alvarado con aquella plaza y facilitó la provision de víveres en ella, estableciendo por un reglamento que formó, el tránsito regular

(1) Arechederreta. Apuntes históricos manuscritos.

(2) Parte de Ulloa, inserto en la Gaceta de 26 de Junio, núm. 419, fol. 648: el detalle no se publicó hasta Diciembre, en la Gaceta de 9 de aquel mes, número 494, fol. 1272. Bustamente, Cuadro hist., tom. II, fol. 328.

de los convoyes (1). Estos progresos de los realistas, dieron sin duda motivo á la representacion que Rincon hizo contra Bravo, y que remitieron con recomendacion á Morelos desde Oajaca en 12 de Junio, Matamoros y D. Carlos Bustamante, pidiendo se le quitase el mando de aquel departamento y se le diese á Rincon, atribuyendo el deplorable estado en que las cosas se hallaban en aquella parte de la provincia, «á la poca fortuna de Bravo, al odio que los costeños le tenian y al concepto en que estaban de que era traidor, y que por venalidad dejaba pasar los convoyes en el camino de Veracruz», agregando á esto los asesinatos que habia hecho cometer en porcion de infelices, que fueron sin duda castigos por desórdenes, lo que habia decidido á muchos á presentarse al indulto y alistarse bajo las banderas de los realistas. Esta representacion, aunque por entonces no parece que fuese atendida, surtió despues sin duda su efecto, habiendo sido removido Bravo del mando de Veracruz (2).

»Era del mayor interés para la seguridad de las villas de Córdoba y Orizaba, y para la comunicacion con Veracruz por el camino que pasa por ellas, no dejar á Bravo en posesion del punto ventajoso de Coscomatepec. El coronel Monduy, que por las dificultades que habia experimentado en el tránsito desde Córdoba á Veracruz, con el convoy que condujo á aquella plaza en el mes de Marzo, conocia bien las ventajas que los insurgentes sacaban de

(1) Gaceta de 7 de Setiembre, núm. 452, fol. 935.

(2) Hállase original, en el cuaderno tercero de la carpeta primera de documentos, unidos á la causa de Rayon.

aquella posicion, á su regreso destacó desde Córdoba el 10 de Abril, al sargento mayor del batallon 1.º Americano D. Antonio Conti, para que se apoderase de aquel punto, lo que hizo sin dificultad, no estando todavía fortificado, pero lo abandonó en seguida para volver á incorporarse al convoy (1). Ocurrió por aquel tiempo un incidente que no debo pasar en silencio, pues siendo tantos y tan frecuentes los hechos que afligen á la humanidad, que es el penoso deber del historiador referir, no pueden omitirse aquellos pocos que la consuelan, y que proporcionan una especie de descanso al espíritu fatigado con la narracion de tan repetidas atrocidades. Hallábase el pueblo invadido por la epidemia, que se habia ido extendiendo por todos los ángulos del país, y sus habitantes carecian de todo auxilio para su socorro en tal necesidad: el cura viendo perecer á sus feligreses, ocurrió al coronel Andrade, comandante de Orizaba, quien dispuso no solo que pasase á aquel pueblo el cirujano del regimiento fijo de Veracruz D. Antonio Flores, natural de Galicia, sino tambien que llevase la provision de medicinas conveniente para el remedio de los enfermos (2).

1813.      »Bravo, que estaba entonces en los veintiun años de edad, en el período del entusiasmo y de la resolucion, determinó sostener á todo trance y comenzó á fortificar á Coscomatepec, que por su

(1) Véase el detalle de la marcha de Monduy á Veracruz, Gaceta de 13 de Mayo, núm. 400, fol. 483. El del ataque de Coscomatepec se ofreció para la Gaceta siguiente, mas no se publicó ni en ella ni en las posteriores.

(2) Gaceta de 24 de Abril, n. 392, f. 424.